
 

Espérance 
 
C’est vraiment ce qui m’habite au retour de cette belle journée à laquelle nous avons participé 
avec nos deux prêtres et quelques paroissiens. 
 
Espérance : l’âge moyen des personnes rencontré est plutôt peu élevé. On sent bien que les 
jeunes engagés en Eglise, et ils sont plus nombreux qu’on ne le croit, vivent pleinement leur 
baptême, en se sentant investis de la mission d’annoncer le Christ. Ils ont envie de partager 
leur joie à connaître le Christ et à entraîner ceux qui ne le connaissent pas à le rencontrer. 
 
Espérance : l’Esprit-Saint est à l’œuvre, vraiment... une multiplicité d’actions, d’idées, 
d’engagements...foisonnent un peu partout et nous en avons eu maints témoignages... 
Le village du Congrès sur la place St Jean avec ses petites tentes blanches était la preuve de 
tous ces mouvements en route... 
J’ai pu rencontrer lors de cette journée, nombre d’amis, venant de paroisses de la Drôme, de 
l’Isère, du Rhône et d’ailleurs où nous avons vécu. C’est une joie de se retrouver dans un grand 
forum au service du Seigneur, tous frères. 
 
Espérance : nous avons vécu une très belle célébration d’envoi du Congrès (au même moment 
que dans les 8 autres villes de France) dans la cathédrale St Jean comble : en présence de 4 
évêques, et plus de 150 prêtres. 
A la fin de la célébration alors que tous les évêques et prêtres étaient en procession dans 
l’allée centrale, une grande prière à l’Esprit-Saint est montée pendant plus de 10 minutes où 
nous étions tous invités à prier sur nos prêtres afin qu’ils soient renouvelés dans leur 
ministère. Un moment incroyable de puissance de la prière. J’ai eu la chance de me trouver 
près du Père Joël et de pouvoir la main sur son épaule, comme sur celles de tous les prêtres 
présents, prier sur lui afin qu’il soit confirmé dans son engagement missionnaire au service de 
tous les paroissiens. Le père Pierre n’était pas loin. Et je suis heureuse pour eux qu’ils aient pu 
bénéficier de ce moment de communion incroyable en lien avec toute l’Eglise de France. 
 

Je suis revenue avec l’image d’un feu qui couve sous la cendre.  
 
Cette image est particulièrement parlante en cette période difficile de l’Eglise, avec le rapport 
CIASE notamment et la désertion de nos églises), mais où tous les baptisés sont invités à se 
lever pour témoigner de ce que le Christ fait dans leur vie avec l’ouverture du Synode sur la 
Synodalité lancé par le Pape François. Nous sommes tous appelés à faire mémoire de notre 
histoire sainte (notre histoire personnelle avec Jésus) et à témoigner de tout ce que le 
Seigneur fait dans notre vie... 
Ce qu’Il fait dans notre vie, il peut le faire dans la vie de tous... 
 
Le prochain Congrès Mission aura lieu à Paris l’an prochain (30 sept/ 1 et 2 octobre). En 2023 
il reviendra en province. Mon souhait serait que beaucoup de nos paroissiens puissent vivre 
cette expérience d’Eglise très riche. 
 



Les propositions de tables rondes et d’ateliers concernaient tant les paroisses, que les 
mouvements ou que les personnes. Il a fallu faire un choix difficile tant toutes les 
propositions étaient intéressantes. 
 
J’ai participé à 4 ateliers sur la journée : 
 

Quels atouts pour la mission dans nos paroisses rurales ? 
 
Table ronde en présence de Mgr Balsa (Evêque de Viviers), un jeune couple investit dans une 
mission d’accueil dans une maison paroissiale dans l’Allier avec notamment la proposition de 
Cap Famille, et une jeune femme investie dans les WEMPS : https://www.wemps.fr/ 
 
On a pu voir que l’Esprit-Saint inspire de nouvelles manières de vivre la foi et d’accueillir au-
delà de nos cercles habituels afin que chacun se sente rejoints par le Christ. Sort également 
de cette table ronde l’idée d’aller au-devant des habitants de nos villages ruraux. Le plus bel 
exemple étant celui de Mgr Balsa qui n’a pas hésité l’an dernier à suivre en caravane, un 
pèlerinage des jeunes de son diocèse. Une des façons pour lui d’aborder les habitants étant 
de demander à prendre une douche puisqu’il n’en avait pas dans sa caravane.  
 
Créer l’effet de surprise fut également le quotidien de ce jeune couple de l’Allier venu habiter 
pendant 3 ans la maison paroissiale. Alors que chacun s’attend à se faire ouvrir la porte par le 
prêtre, c’est une maman entourée de ses enfants qui accueille. 
La prière quotidienne du jeune couple et de leurs enfants avec le prêtre de la paroisse fut le 
ferment de leur vie fraternelle et de leur collaboration paroissiale. 
 
Pour les WEMPS (Week-End, Mission, Prière, Service) l’idée est qu’un groupe de jeunes 
engagés, investissent une paroisse rurale périodiquement sur une année pour proposer une 
mission comprenant : temps forts en paroisse, veillée de prière, adoration, rencontre des 
habitants, concerts, temps conviviaux. Les jeunes engagés dans les WEMPS portent le souci 
de la mission. Ils sont admirables dans leur chemin de foi. 
 
La prière est essentielle dans chacun des retours d’expérience des intervenants.  
Rien ne peut se faire sans que le Seigneur soit vraiment présent. 
L’idée en allant à la rencontre des personnes est de redynamiser la vie communautaire locale : 
remettre en place les fêtes patronales des villages. 
Mgr Balsa invite à privilégier le temps plutôt que l’espace. L’Eglise ne peut être présente 
partout mais elle peut proposer des temps forts à partager. 
 
Ce qui a été partagé également dans cette table ronde est qu’il nous faut susciter une vie 
fraternelle pour les demandeurs de sacrements : ne pas faire seulement de l’information et 
de la formation mais incorporer tout le monde à une vie de partage en intégrant tout le monde 
à des groupes existants. Faire une pastorale de l’offre et non plus simplement répondre à une 
demande, en proposant de vivre des temps hors de la messe dominicale. Ne pas isoler les 
parents des enfants, mais proposer des expériences familiales et communautaires et ne pas 
faire que de l’enseignement. 
 

https://www.wemps.fr/


Nous sommes invités à regarder comment fait Jésus dans l’Evangile. Il regarde les personnes : 
l’Esprit-Saint vit en chacun. 
 

Atelier sur les Fraternités en Paroisse 
 
Une paroisse de l’Isère (Paroisse St Paul des 4 vents) a témoigné de la mise en place des 
fraternités en paroisse. 
Cette initiative suggère l’idée de se retrouver en petites fraternités locales tous les 15 jours 
(ou toutes les semaines) ; s’adressant à tous croyants, pratiquants ou non, suite à l’appel du 
Pape François dans « la Joie de l’Evangile ».  
On se retrouve autour d’un dessert, d’un temps de louange, d’un temps de lecture de la 
Parole, et de prière. Chaque fraternité peut vivre également un parcours thématique (autour 
de Laudato Si, de Fratelli Tutti).  
Petit à petit, l’œuvre de l’Esprit devient visible et des fruits deviennent palpables. Le Christ 
manifeste sa présence en chacun et l’Evangile peut se déployer... 
En tant que participant, nous devenons ambassadeur du Christ et non plus de simples 
consommateurs de la religion. 
 
https://www.sp4v.fr/fraternit%C3%A9s/ 
 

Atelier : Comment enclencher un processus de croissance dans sa paroisse ? 
 
Les paroisses sont invitées à vivre une conversion pastorale, à se transformer pour se 
dynamiser et aller à la rencontre. 
Témoignage du Père Ludovic Basset-Chercot (Paroisse St Pierre de Crussols en Ardèche) : 
Avec des paroissiens, pendant 1 an, ils ont prié, voyagé pour aller voir ce qui se fait de mieux 
(jusqu’en Angleterre), demandé à l’Esprit-Saint de les guider vers ce qu’il fallait transformer 
dans la paroisse pour que tous les services croissent et soient plus ouverts à l’extérieur de 
l’Eglise. 
Un an pour transformer leur paroisse. 
Entre autres ont été mis en place le parcours Alpha, les « Dimanches en paroisse » et d’autres 
initiatives pour dynamiser les services. Ils réfléchissent à transformer également les locaux 
pour un accueil plus chaleureux et au goût du jour. 
 

Atelier : Pourquoi lancer les parcours Alpha dans notre paroisse ? 
 
Les parcours Alpha ne sont plus à présenter. On sait que ces parcours sont d’une efficacité 
redoutable pour favoriser la rencontre avec le Seigneur, notamment lors du WE sur l’Esprit-
Saint. Mais ce qui est ressorti de cet échange est qu’il est indispensable de ne pas abandonner 
les participants après un parcours : qu’ils ne deviennent pas orphelins de notre Eglise. Mais 
d’avoir des propositions à faire pour intégrer des groupes d’églises : pourquoi pas des 
fraternités paroissiales...ou d’autres services. 
 
 
Retour du Congrès-Mission – Lyon 2 octobre 2021 
Véronique Arsac 
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